
Se rompe récord de viajeros 
en Aeropuerto de Chetumal; 
cierra 2021 con 126 mil 885 
pasajeros más que en el año 
anterior, informa ASA

Actividad industrial reporta
un mínimo crecimiento este 
año, a pesar de la reactivación 
económica en Quintana Roo: 
últimos reportes del Inegi >11>6

DIARIOIMAGEN
Quintana Roo

Jueves 20 de enero de 2022Año 7 No. 2732 $5 PESOS

dia
rio

im
ag

en
qr

oo
@

gm
ail

.co
m

www.diarioimagenqroo.mx / lectores en 85 países / más de 500,000 consultas diarias

PESADA, 
LA CUESTA 
DE ENERO..!

PESADA, 
LA CUESTA 
DE ENERO..!

Alzas de hasta el 90% en los 
productos de la canasta básica

>7



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO Jueves 20 de enero de 2022

De acuerdo con Luis Santia-
go Tenorio, secretario gene-
ral en Quintana Roo, del
Frente Nacional de Trabaja-
dores de Salud, por lo menos
un 70% u 80% de los traba-
jadores de la salud se han
contagiado con Covid-19 en
el rebrote de la contingencia
sanitaria y denuncia que eso
es una consecuencia de la fal-
ta de acciones preventivas
por parte de las autoridades
de gobierno y las tardanzas
para autorizar incapacidades
cuando son solicitadas. 

En este contexto, Tenorio
pidió autorizar a una tercera
persona a tramitar la incapa-
cidad cuando ésta se requiera,
sobre todo ahora que Ómicron
comienza a avanzar con mayor
rapidez en el estado. “Los tra-
bajadores tienen que ir a sacar
su incapacidad enfermos y es
en donde pueden estar conta-
giando a más gente. No hay
una medida que diga la auto-
ridad para que puedan ellos
delegar esta responsabilidad
para que algún familiar o per-
sona pueda hacer esta labor”,
manifestó.

Asimismo, destaca que “al
menos 7 u 8 de cada 10 de los
trabajadores del sector salud
está adquiriendo el nuevo co-
ronavirus en medio de la lla-
mada cuarta ola de contagios
y es que hacen falta acciones
de prevención, las acciones
que hace la autoridad y en ma-
teria de la Secretaría de Salud

no están siendo eficientes y
eficaces para el control, no es-
tán en primera línea protegien-
do a sus trabajadores”.

Finalmente, se quejó del ha-
cinamiento en las oficinas ad-
ministrativas y los espacios de
trabajo del personal de salud.
“La enfermedad da de inme-
diato, empiezas con algunos
síntomas, pero luego tienes
que ir a trabajar y es ahí donde
también se puede dar el con-
tagio; no hay esa facilidad para
irse a la casa” e hizo un llama-
do a las autoridades a tomar
cartas en el asunto para revertir
la situación. 

ÓMICRON AVANZA
RÁPIDAMENTE

El único informe sobre los ca-
sos de la variante ómicron en
Quintana Roo, por parte de la
Secretaría de Salud  estatal
(Sesa) fue dado vía streaming,
cuando se informó que en la
entidad sólo habían 36 casos
la nueva variante hasta el 12
de enero de 2022, no obstante,
la plataforma GISAID, reportó
esta semana, un importante au-
mento de portadores de la nue-
va cepa. 

La plataforma encargada
del monitoreo del coronavirus
y sus variaciones reveló que

en el estado de la Península de
Yucatán ya hay 70 pacientes
que son portadores de la en-
fermedad, y mientras el sector
salud de la entidad afirmó en
su momento que la mayoría
de los casos se registraban en
Cancún, ahora, se desconoce
la ubicación de los nuevos
contagios y si esta ciudad sigue
a la cabeza con mas enfermos.

De acuerdo con la depen-
dencia estatal, hasta la semana
pasada, de los 36 casos, sólo
dos se registraron en Playa del
Carmen, y los demás en el mu-
nicipio de Benito Juárez (Can-
cún); pero en esta caso, el portal

GISAID no detalla las zonas
en las que se encuentran los
contagios de Ómicron en el es-
tado, aunque se podría anticipar
que al ser Cancún una de las
ciudades con mayor movilidad
y afluencia turística, también
se siga manteniendo como líder
de contagios en todas sus va-
riantes del nuevo coronavirus. 

DENUNCIAN FALTA DE
INSUMOS EN HOSPITAL

DE CANCÚN
De acuerdo con el testimonio
de algunos familiares de pacien-
tes internados en el Hospital Ge-
neral de Cancún Jesús Kumate

Ha dado positivo a Covid más
de la mitad del personal de salud

Por lo menos, un 70% u 80% de los trabajadores de la salud se han contagiado con Covid-19.

Derecho de réplica

2 Opinión

– Denuncian falta de acciones preventivas en hospitales de Q. Roo
Por José Luis

Montañez
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Rodríguez, este nosocomio en-
frenta un serio desabasto de me-
dicamentos e insumos para
atender a los enfermos. 

En este contexto, los pa-
cientes y sus familias se han
visto obligados a adquirir me-
dicinas e incluso algunos es-
tudios en farmacias particula-
res. “Tuvimos que comprar
medicina por nuestra cuenta,
nos la piden diario, principal-
mente antibióticos y un paque-
te para traqueotomía”, mani-
festó el familiar de un hombre
que ingresó hace 11 días al
hospital y que prefirió dejar su
nombre en el anonimato.

Añadió que su familiar está
en la Unidad de Cuidados In-
tensivos, conectado a un res-
pirador mecánico, luego de
que tuvo un accidente. “Nos
han pedido algunos análisis de
saliva, no sé el costo, porque
ese lo pagó mi hija y no nos
han dicho mucho, sólo que es-
tá grave, pero estable, y que
sigue intubado”.

Hay que recordar que la
atención que reciben los pa-
cientes puede ser limitada, ante
la falta de personal de salud,
tomando en cuenta que por lo
menos 40 trabajadores del hos-
pital se encuentran en incapa-
cidad ya que se contagiaron de
Covid-19, por lo que la esca-
sez de doctores, enfermeras y
demás, podría comenzar a ha-
cerse evidente. 

Otros afectados en el noso-
comio afirman, que la escasez
de medicamentos no es solo pa-
ra atender enfermedades rela-
cionadas con el nuevo corona-
virus, sino a todos en general,
por ejemplo, “No hay ni para-
cetamol o ibuprofeno para el
dolor; no tienen vendas, ni pa-
ñales, todo eso me pidieron que
comprara, y se supone que es
algo básico que todo hospital
debería tener, pero ni modo,
quiero que mi hijo esté, tuve
que comprarlo”, argumento una
mujer a las afueras el hospital.

Cabe mencionar, que todos

los insumos que les solicitan
a los familiares deben ser in-
gresados en una bolsa de plás-
tico transparente, con los datos
del paciente, mientras que los
afectados coinciden en que só-
lo una vez al día les dan infor-
mación sobre el estado de sa-
lud de sus familiares, lo cual
les tiene en la incertidumbre.
Aunque, todo lo anterior sólo
es evidencia de los estragos
que está causando la satura-
ción del sistema de salud en
época de pandemia. 

“Nos dicen que es por pro-
tocolo, ya que el hospital
atiende casos de Covid-19 en
Quintana Roo, pero ellos están
en otra área, nos deberían de-
jar estar con nuestros enfer-
mos o al menos informarnos
mas seguido su estado” repro-
chó un hombre afectado,
quien además pidió a las au-
toridades que tomen cartas en
el asunto por el bienestar de
todos los derechohabientes. 

“HAY QUE APRENDER A
CONVIVIR CON EL VIRUS” 

El gobernador Carlos Joaquín
expresó que el gran reto que
hoy tiene Quintana Roo es
aprender a vivir directamente
con la Covid-19, que se man-
tiene está presente y no sabe-
mos cuánto tiempo más lo es-
tará, por lo que lo mejor es
acostumbrarse a los hábitos de
seguridad sanitaria para frenar

la actual ola de contagios y
después no propiciar más.

Explicó que, con el uso de
los hábitos, el portar de manera
responsable el cubrebocas,
mantener distancia, privilegiar
los espacios abiertos, usar el gel
antibacterial, así como todas las
medidas y protocolos sanita-
rios, podremos seguir avanzan-
do en la recuperación de los
empleos, mejorando la econo-
mía para poder vivir mejor.

Asimismo, advirtió que se
registran más de mil casos de
nuevos contagios por covid-
19 en algunas jornadas, por lo
que insistió en aplicar todas
las medidas para el cuidado de
la salud, para evitar que fami-
liares y amigos lleguen a los
hospitales.

Y advirtió que estamos muy
cerca de retroceder a semáforo
naranja. “La ocupación hospi-

talaria en general se encuentra
al 16%, por lo que se debe ser
insistente en el uso responsable
de los hábitos, para frenar la ola
de contagios en los que se han
registrado hasta mil casos al día.
Estamos muy cerca de regresar
al color naranja en el semáforo
epidemiológico estatal cuando
transcurre la segunda semana
en amarillo, por lo que se insiste
en el uso de los hábitos, medi-
das preventivas y protocolos sa-
nitarios. Hoy la exigencia es
cuidarse más”, expresó.

De igual modo, el goberna-
dor destacó la jornada de va-
cunación para el personal del
sector educativo, que permitirá
blindar a los alumnos y acer-
carnos más a las clases presen-
ciales, lo que se hará con total
seguridad.

Por su parte, Ana Isabel
Vásquez Jiménez, titular de la

SEQ, exhortó a las madres y
padres de familia a mantenerse
cerca de los maestros, de las
escuelas que están abiertas, pa-
ra que ningún niño se quede
atrás en materia educativa.

Y al tocar el tema de la re-
cuperación económica, Cata-
lina Portillo Navarro, titular de
la STyPS, dio a conocer que
Quintana Roo se encuentra en
primer lugar nacional en la ge-
neración de empleos, con 67
mil 203 con el que cerró el
cuarto trimestre del 2021, que
representa el 69% de los em-
pleos perdidos durante la etapa
más álgida de la pandemia.

Asimismo, la entidad se en-
cuentra en segundo lugar na-
cional en cuanto a la variación
de trabajadores afiliados al
IMSS, y el primer lugar nacio-
nal en patrones afiliados al Ins-
tituto, lo que representa que en
Quintana Roo se están recu-
perando empleos formales,
con las prestaciones de ley.

Finalmente, el gobernador
anticipó una buena afluencia
de turistas a partir del próxi-
mo mes, principalmente de
los Estados Unidos y de Ca-
nadá, donde hay temperaturas
bajas y que año con año vie-
nen al Caribe Mexicano. In-
dicó que cerca del 12% del
turismo que ahora viene es de
Canadá, por lo que se está re-
cuperando este mercado.

Denuncian desabasto de medicinas e insumos en Hospital General Jesús Kumate Rodríguez. 

Quintana Roo está cerca de retroceder a semáforo naranja por aumento de contagios. montanezaguilar@gmail.com
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Paracetamol e ibuprofeno, sólo 
para controlar síntomas de Covid

La Comisión Especial para la Atención de
la Emergencia por Covid-19 de la UNAM
detalló cuáles son los medicamentos que
pueden administrarse, como el paracetamol
y el ibuprofeno, a los infectados con esta
enfermedad y cuáles no son recomenda-
bles, ante la creciente ola de contagios a
causa de la variante Ómicron de coronavirus
en México, la cual se ha vuelto la predomi-
nante en el país. 

Cabe destacar que los medicamentos
recomendados por la Comisión de la
UNAM no son para tratar el coronavirus
sino solamente son fármacos que se pue-
den tomar para aliviar algunos síntomas
y es importante recordar que no es reco-
mendable automedicarse y lo mejor es
consultar con un médico para tener un tra-
tamiento adecuado.

La Comisión ha informado que aún se
necesitan más datos para determinar si las
infecciones por la variante Ómicron causan
enfermedad más grave o más casos de
muerte que las infecciones por otras varian-
tes, pero indica que se espera que las va-
cunas actuales protejan a las personas de

casos graves de la enfermedad, hospitali-
zaciones y muertes por la enfermedad.

Con base a la información dada por la
Comisión, sí es posible que pese a estar
completamente vacunada una persona pue-
da infectarse con la variante Ómicron, es
por ello que remarca la importancia de que
todas las personas mayores de 15 años ini-

cien o completen sus esquemas de vacu-
nación contra Covid-19 y reciban su dosis
de refuerzo en cuanto les corresponda.

La Comisión indica, en un artículo publi-
cado en su portal web, que debido a que la
mayoría de personas que han enfermado
de coronavirus en las últimas semanas no
presentan cuadros graves de Covid-19 y

reportan síntomas que generalmente se re-
suelven en cinco días, los medicamentos
que se pueden suministrar son:
- Paracetamol: para el control de la fiebre.
- Ibuprofeno: para las molestias por el pro-
ceso de respuesta del cuerpo a la infección.
En cambio, los medicamentos que no se
deben utilizar para el manejo de pacientes
con Covid-19, son:
- Antibióticos de ningún tipo (azitromicina,
levofloxacina, ceftriaxona, ivermectina, hi-
droxicloroquina, etc.).
- Antivirales que no tienen efecto contra el
virus causante de Covid-19 (oseltamivir,
amantadina, rimantadina, aciclovir, etc.).
- Medicamentos esteroides en los primeros
cinco días de la enfermedad (cortisona, de-
xametasona, etc.).
-Anticoagulantes sin supervisión médica (as-
pirina, heparina, enoxaparina, clopidogrel).

Los expertos que conforman esta Comi-
sión agregaron que si la persona infectada
con Covid-19 padece alguna otra enferme-
dad para la cual tome medicamentos de for-
ma regular, deberá continuar usandolos sin
interrupción.  

Aclaran que aún no hay medicamentos específicos 

- Recomiendan expertos de UNAM vacunación, ante aceleración de nueva variante

Ssa: medicamentos anti-Covid no tendrán autorización comercial
Un uso indiscriminado de estos fármacos puede ser adverso

Los medicamentos para tratar la Covid-19
desarrollados por los laboratorios Merck y
Pfizer no tendrán licencias para uso comer-
cial en el país por el momento, aclaró Hugo
López-Gatell, subsecretario de Prevención
y Promoción de la Salud.

El funcionario federal explicó que su ex-
plotación será únicamente por el gobierno,
tal y como lo hace con las vacunas, ya que
su administración sólo se debe dar bajo de-
terminados cuadros clínicos.

Hasta el momento, los medicamentos
desarrollados por Merck y Pfizer, molnupi-
ravir y paxlovid, respectivamente, se en-
cuentran en fase de investigación, por lo
que su administración debe estar bajo un

protocolo de vigilancia en tanto que su es-
tudio no ha concluido. “En estas condiciones
es un estándar mundial también que las
agencias de regulación sanitaria de alto de-
sempeño, como lo es Cofepris, como lo es
la FDA, la EMA o varias otras, además de
Argentina, no establecen o no otorgan au-
torizaciones de registro comercial”, explicó
López-Gatell. El funcionario alertó que un
uso discriminado o sin control médico de
estos fármacos puede ser adverso para di-
versos segmentos de la población, como
mujeres embarazadas. “Uno de ellos tiene
importantes restricciones respecto a su uso.
El molnupiravir no se puede usar, por ejem-
plo, en embarazadas, porque causaría un

daño importante al producto del embarazo
y hay otras restricciones en enfermedad he-
pática, en enfermedad renal, entonces tiene
que ser un uso muy cuidado”, abundó.

Cuestionado sobre su uso en hospitales
privados, López-Gatell adelantó que se bus-
carán esquemas de coordinación adecua-
dos para que la población que opta por
atenderse en estos centros pueda acceder
a dichos medicamentos, pero siempre bajo
la rectoría del Estado.

El lunes, el presidente López Obrador,
quien se restableció de su segundo contagio
de Covid-19, dijo que su administración ana-
lizaría si ambos medicamentos podrían ser
comercializados por farmacias privadas.

La vacunación es la principal forma de evitar que una persona contagiada de
Covid-19 pueda presentar síntomas de enfermedad grave, requiera hospitalización
o pueda fallecer por esta causa.

El molnupiravir, el medicamento ex-
perimental contra Covid-19 desarro-
llado por Merck y Ridgebac, no tendrá
autorización comercial en México.



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO Salud 5Jueves 20 de enero de 2022

Pandemia de coronavirus, “está 
lejos de haber terminado”: OMS

“Hay aún hospitalizaciones y muertes; casos de menor gravedad desbordan centros”

Descarta que la variante Ómicron sea benigna

Nuevas pastillas de Pfizer también son eficaces contra Ómicron
Se probó efectividad del tratamiento paxlovid

Los estudios realizados en laboratorio
del tratamiento oral paxlovid contra la
Covid-19 han demostrado que es tam-
bién eficaz contra la variante Ómicron
del virus SARS-CoV-2, aseguró la far-
macéutica Pfizer.

Los estudios sugieren que el trata-
miento “tiene el potencial de mantener
concentraciones de plasma muy supe-
riores a la cantidad necesaria para evitar
que ómicron se replique en las células”,
según un comunicado. Paxlovid, que ha
obtenido una autorización de emergencia
en Estados Unidos y otros países, redu-
ce el riesgo de hospitalización o muerte
en cerca de un 90%, comparado con un

placebo en pacientes de alto riesgo cuan-
do son tratados en los cinco primeros
días desde la aparición de los síntomas.

El tratamiento combina nirmatrelvir,
que bloquea la replicación del virus me-
diante la inhibición de la enzima protea-
sa, y el ritonavir, cuya función es au-
mentar la duración de la efectividad.

“Diseñamos específicamente pax-
lovid para mantener su actividad ante
los coronavirus, así como las variantes
que actualmente causan preocupación
y que tienen predominantemente mu-
taciones en las proteínas de sus espí-
culas”, dijo el jefe científico de Pfizer Mi-
kael Dolsten, citado en la nota.

El comunicado indica que en un es-
tudio in vitro realizado por Pfizer, se pro-
bó la eficacia de nirmatrelvir contra la
encima Mpro que el coronavirus necesita
para replicarse y que comparten las dis-
tintas variantes del SARS-CoV-2, inclui-
da la Ómicron. “Los resultados mostra-
ron en todos los casos que el nirmatrelvir
era un potente inhibidor” dice la nota.

Según Kris White, profesor ayudante
del Departamento de Microbiología del
centro Icahn del hospital Monte Sinaí,
en Nueva York, es alentador ver cómo
los primeros datos muestran que el tra-
tamiento oral mantiene “una actividad
antiviral in vitro contra” Ómicron.

Ómicron es tal vez menos grave en promedio, pero decir que se trata de una
enfermedad benigna es inexacto, afecta a la respuesta global y cuesta más vidas”,
señala la OMS.

Se probó la eficacia del tratamiento paxlovid
contra la encima que el coronavirus necesita para
replicarse y que comparten las distintas variantes.

El director general de la Organización
Mundial de la Salud (OMS), Tedros Ad-
hanom Ghebreyesus, afirmó que la pan-
demia de Covid-19 “está lejos de haber
terminado” y descartó terminantemente
que la variante Ómicron, que se propa-
ga velozmente en todo el mundo, sea
benigna.

“Ómicron está provocando hospitali-
zaciones y muertes. E incluso los casos
de menor gravedad desbordan los cen-
tros de salud”, dijo Tedros Adhanom Ghe-
breyesus a periodistas.

“Esta pandemia está lejos de terminar
y teniendo en cuenta el increíble creci-
miento de ómicron en el mundo, es pro-
bable que nuevas variantes aparecerán”,
agregó.

El 11 de enero, la Agencia europea
de medicamentos (EMA) había conside-
rado que aunque la enfermedad siga en
fase pandemia, la propagación de la va-
riante ómicron transformará al Covid-19
en una enfermedad endémica con la que
la humanidad tendrá que aprender a vi-
vir.

“Con el aumento de la inmunidad en
la población y con ómicron, habrá mucha
inmunidad natural además de la vacu-
nación y avanzaremos rápidamente ha-
cia un escenario que será más cercano
a la endemia”, había declarado Marco
Cavaleri, jefe de estrategia de vacunación
en la EMA, con sede en Ámsterdam.

En Suiza, el ministro de Salud Alain
Berset también consideró la semana pa-
sada que la variante ómicron podría ser
“el inicio del fin de la pandemia”.

Pero el jefe de la OMS se muestra
más prudente y subrayó de nuevo que
la variante ómicron no es benigna.

Se mostró muy preocupado porque
muchos países tienen bajas tasas de va-
cunación contra el Covid: “la población
puede tener más riesgos de sufrir formas
graves de la enfermedad o de morir si
no se vacunan”.

“Ómicron es tal vez menos grave en
promedio, pero decir que se trata de una
enfermedad benigna es inexacto, afecta
a la respuesta global y cuesta más vidas”,
señaló Tedros.
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Chetumal.- De acuerdo con el Inegi entre septiembre
de 2020 y el mismo mes de 2021, la actividad in-
dustrial de Quintana Roo, Campeche y Yucatán
presenta una recuperación, principalmente en los
sectores de manufactura y construcción, no obstante,
el crecimiento en el primer estado mencionado es
mínimo en comparación con años anteriores, lo que
se puede adjudicar al tema de la pandemia. 

Según el Indicador Mensual de la Actividad
Industrial por Entidad Federativa (IMAIEF) del
Instituto Nacional de Geografía y Estadística (Ine-
gi), este sector en Quintana Roo creció únicamente
un 6 por ciento entre septiembre del año pasado
y septiembre de 2021. 

Mientras que en contraparte, en el caso de Yu-
catán el incremento fue de 10.4 por ciento y en
Campeche mantuvo una disminución 5.6 por cien-
to, no obstante, comparando la actividad industrial
de agosto y septiembre del año pasado, la cifra
aumentó 1.9 por ciento.   Alejandro Saldaña, de
Grupo Financiero Ve por Más, en un análisis que
publicó refiere que “el panorama para la industria
mexicana, especialmente la manufactura, es apo-
yado por la recuperación del consumo interno y,
especialmente, por la expansión de la economía
de los Estados Unidos”. 

Y advierte que la escasez y altos costos de in-
sumos, así como las presiones en cadenas de su-

ministro y el ausentismo laboral son limitantes
para la industria, que la impactarán por lo menos
hasta mediados de 2022 “La situación podría agu-
dizarse ante el repunte global en contagios, a causa
de la variante ómicron, más infecciosa que las an-
teriores”, lamentó.

Mientras tanto, Quintana Roo apuesta a una
diversificación económica que ya está en marcha
de la mano de diversos empresarios, por ejemplo,
la industria manufacturera se incrementó 20.1 por
ciento en el último año, según datos del INEGI,
lo que significa que la estrategia para incursionar
en nuevas actividades productivas en el sur de la
entidad comienza a dar resultados. 

Por otro lado, la actividad minera creció 11.4
por ciento entre septiembre de 2020 y el mismo
mes de 2021, considerando que la arena, caliza y
grava son los principales productos de esta indus-
tria y que se utilizan en la industria de la construc-
ción, la cual aumentó 3.2 por ciento en el estado.  

Finalmente, el Inegi, informó que la genera-
ción, transmisión y distribución de energía eléc-
trica, suministro de agua y de gas por ductos cayó
1 por ciento en el mismo periodo de referencia.

APICULTORES PREVÉN REPUNTE EN 2022
Los productores de miel de la zona Centro de Quin-
tana Roo anticipan muy buenos resultados para la
temporada de cosecha del 2021; con lo que esperan
acopiar por lo menos 80 toneladas, cuyo destino

principal será el mercado europeo y de Estados
Unidos, logrando así un repunte de ventas en con-
sideración con lo que se logró el año pasado. 

Antonino Dzib Tuyub, Presidente de la Coo-
perativa Maya Cab, explicó que la cosecha será
de abril a julio, pero “la limpieza de las colmenas
empezará en febrero, cuando inicie la Soración
de las enredaderas”.

Desglosó que en este caso son 60 apicultores
que trabajan más de 1 mil 800 colmenas en loca-
lidades como Chunhuas, Betania, Pino Suárez,
Señor, San Antonio Nuevo, Felipe Berriozabal,
Yohdzonot Chico, Chunyah y Chun On, asimismo,
acuden a esta cooperativa a vender la miel. 

“El año pasado sólo se captaron 35 toneladas,

mientras que en 2020 fueron menos 16, lo cual
puede ser por varios factores, como el cierre de
los mercados derivado de la pandemia y las in-
tensas lluvias”.  Lamentó que en los dos últimos
años el número de colmenas se redujo hasta en 50
por ciento, por lo que los productores trabajaron
para recuperar sus apiarios, con los que prevén
buenas cosechas en 2022.

Finalmente, sobre el precio, dijo que en 2021
alcanzó 58 pesos, pero que la humedad no favorecía
la producción y al final de la temporada, descendió
hasta 45 pesos “Esperamos que ahora el precio
mejore, sobre todo porque además del mercado
nacional, a través de una empresa yucateca, ven-
deremos a Europa Estados Unidos”, concluyó.

Actividad industrial reporta
mínimo crecimiento este año

- A pesar de la franca reactivación económica en Quintana Roo

Los productores de miel de la zona centro de Quintana Roo anticipan muy
buenos resultados para la temporada de cosecha del 2021.

De acuerdo con el Inegi entre septiembre de 2020 y el mismo mes de 2021, la
actividad industrial de Quintana Roo creció.

De acuerdo con datos del Inegi 

La actividad industrial de Quintana Roo,
Campeche y Yucatán presenta una
recuperación, principalmente en los

sectores de manufactura y construcción, 
no obstante, el crecimiento en el primer 

estado mencionado es mínimo en 
comparación con años anteriores
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A casi dos años de haberse declarado la
contingencia sanitaria, la crisis es gene-
ralizada en todo México, pues actualmen-
te vivimos una innegable cuarta ola de
contagios a Covid-19, que está llevando
a un alza de hospitalizaciones y saturación
del sistema de salud, lo que sin dudas,
también repercute en la economía de las
familias, aunado al encarecimiento de los
productos de la canasta básica desde el
año pasado, que ha alcanzado niveles sin
precedentes.

Y mientras el gobierno federal, insiste
en que todo marcha correctamente, para
el cierre de 2021 y de acuerdo con lo pu-
blicado por medios nacionales, el precio
de los alimentos en México fue uno de
los conceptos que más ha golpeado el bol-
sillo de los consumidores en plena crisis
sanitaria del Covid-19. 

El encarecimiento de los productos
como el tomate, el limón, el chile serrano,
el jitomate, la manteca y la cebolla, al-

canzaron encarecimientos de doble dígito
durante este año, lo que se encuentra por
encima de la tasa de inflación nacional
que cerró el año en 7.4%.

De manera desglosada, se informó
que muy por encima de la tasa de infla-
ción nacional, el tomate subió 91.1%, el
limón 90.1%, el chile serrano 68.0%, el
jitomate 49.9%, mientras que la manteca
se encareció en un 39.0% y la cebolla
29.8%, todos en márgenes de dos dígitos
durante el año que cerró.

Lo anterior se alinea con la tendencia
global de incremento generalizado en los
alimentos a escala mundial; los expertos
esperan que durante 2022 todavía se en-
frenten algunas presiones en el nivel de
precios de los alimentos y durante los pri-
meros días de enero es evidente que así
será , pues durante esta semana luego del
brutal alza del precio del limón, se ha de-
tectado que también el huevo, otro alimento
básico en las mesas de las familias mexi-
canas, también se disparó hasta más de 50
pesos por kilogramo en algunas regiones.

El encarecimiento de los
productos como el tomate,
el limón, el chile serrano,
el jitomate, la manteca 
y la cebolla, alcanzaron
encarecimientos de doble
dígito durante este año.

El datoHay una crisis generalizada 

Alzas de hasta un 90 % en los
productos de la canasta básica  
Precios de tomate, limón, chiles y otros alimentos se encarecen cada día

Alimentos de la canasta básica se encarecen por encima de la tasa de inflación nacional.

Sus efectos se sentirán de dos a tres días

Entra hoy un nuevo frente frío a Quintana Roo: SMN
Cancún.- De acuerdo con el pronóstico ex-
tendido del clima para Cancún y Quintana
Roo, emitido por el SMN, se espera la en-
trada de un nuevo frente frío a partir de hoy
jueves, el cual provocará lluvias y descenso
de la temperatura, de tal manera que las
heladas permanecerán de dos a tres días. 

El boletín del Servicio Meteorológico
Nacional (SMN) informó que “a partir de
este próximo jueves 20 de enero y hasta el
sábado 22, un nuevo frente frío recorrerá
desde el noreste, oriente y sureste del país,
provocando lluvias fuertes a muy fuertes
en Quintana Roo, Yucatán y Campeche”. 

En este escenario, autoridades munici-
pales, advirtieron a través de redes sociales
que la población debe tomar las debidas
precauciones en los próximos días, es decir,

abrigarse bien y alimentarse saludablemen-
te para evitar enfermedades respiratorias,
pero también prevenirse al salir por las po-
sibles lluvias.  

Ayer miércoles, hubo condiciones de
cielo parcialmente nublado por la mañana
con incremento de nubosidad por la tarde
y algunas lluvias aisladas en algunos puntos
de Quintana Roo, no obstante, el frio co-
menzó a sentirse desde la madrugada y se
prevé que hoy haya nubosidad y tempera-
turas muy bajas. 

Asimismo, debido al ambiente fresco,
se espera la presencia de bancos de niebla
en las zonas selváticas, además de vientos
del sureste de 10 a 20 kilómetros por hora,
con rachas de 35 kilómetros por hora y
lluvias. 

De acuerdo con el pronóstico del clima para Quintana Roo, emitido por el SMN, se
espera la entrada de un nuevo frente frío a partir de hoy.
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Madrid, España.- En el marco de la
Feria Internacional de Turismo de Es-
paña, Fitur, Isla Cozumel fue recono-
cida como Mejor Destino de Buceo
del Mundo en los Travellers Awards
2022 que otorga el periódico Perio-
dista Digital de España.

Con el propósito de reconocer a
las diversas empresas, destinos e ins-
tituciones que han contribuido a que
el turismo siga siendo un elemento
dinamizador especialmente en esta
recuperación turística, el Consejo Edi-
torial del Periodista Digital, con de 22
años y catorce millones de usuarios
únicos por mes, otorgó este impor-
tante reconocimiento.

Isla Cozumel es conocida también
como la “Isla del Deporte”, debido a las
competiciones internacionales que se
celebran cada año como los triatlones
AstriCozumel, Ironman, Ironman 70.3,
la carrera de ciclismo GFNY y el Ma-
ratón Cozumel. Asimismo, la conecti-
vidad aérea de la isla con vuelos direc-
tos desde varios destinos de EE. UU.
y Canadá, permiten el arribo de miles
de turistas cada año, y es uno de los
puertos más importantes a nivel mun-
dial a donde llegan cruceros de dife-
rentes navieras.

Entre sus principales atractivos, el
destino cuenta con el Parque Nacio-
nal Arrecifes de Cozumel, que es par-
te del Sistema Arrecifal Mesoameri-
cano, el segundo más grande del
mundo y uno de los más bellos donde
se bucea.

La ceremonia de premiación se re-
alizó en el Centro Riojano en Madrid
España donde también fueron recono-
cidos: XUNTA DE GALICIA, Bono tu-
rístico; JUNTA DE ANDALUCÍA V, Cen-
tenario de la primera vuelta al Mundo;
DUNAS TRAVEL, Mejor agencia re-
ceptiva de habla hispana en Egipto;
CARLOS CANALES ANCHORENA,
reconocimiento a su gran trayectoria
en el mundo del turismo internacional;

NEBEXT, Mejor empresa de eventos
de España; EGIPTO, “Destino turístico
del 2022”; CEIBA TOP BY EXPLORA-
MA LODGE, Mejor resort en la jungla
del Amazonas Iquitos Perú; ARANWA
HOTELS, Mejor Cadena hotelera en

América Latina; MURCIA, Oficina de
Inteligencia Turística; CARLOS MAZÓ
presidente Diputación de Alicante; MA-
DRID, Mejor destino MICE del mundo;
y ROCÍO PASTOR EURGENIO, “Via-
jar no tiene género”.

El Caribe Mexicano participa esta
semana en la Feria Internacional de
Turismo de España FITUR 2022, even-
to en el cuál la Isla Cozumel, así como
todos los destinos turísticos de Quin-
tana Roo, serán promocionados.

Reconocen en España 
a Cozumel como mejor 

destino de buceo del mundo
- Periodista Digital de España premia a Isla de las Golondrinas en los Travellers Awards

El Consejo Editorial del Periodista Digital, con de 22 años y catorce millones de usuarios únicos por mes, otorgó este
importante reconocimiento.

Entre sus principales atractivos, el destino cuenta con el 
Parque Nacional Arrecifes de Cozumel, que es parte del 

Sistema Arrecifal Mesoamericano, el segundo más grande 
del mundo y uno de los más bellos donde se bucea.
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Cancún.- La Cámara Nacional de Comercio (Ca-
naco) en su representación de la Ribera del Río Hon-
do, dio a conocer que 90% de los pequeños comer-
ciantes por lo menos, han presentado un desplome
en sus ventas de manera sostenida en los primeros
15 días del año, asimismo, proyectan que este com-
portamiento se mantenga, incluso en febrero.

Y es que los precios de la canasta básica se
han disparado, en productos como azúcar, huevo,
aceite, tortilla, frijoles, arroz, frutas, verduras y
ahora, incluso, se informó que entrará en vigor
una nueva alza en el precio por el consumo de
energía eléctrica, lo que vendrá a agudizar la crisis
financiera que enfrentan los quintanarroenses. 

Canaco, también detectó una disminución de
entre el 10 y 20% en las ventas de los últimos meses
en productos de higiene personal, como papel, ja-
bón de baño y de manos, así como shampoo y qué
decir de los productos de belleza, que han sufrido
una caída de ventas bastante importante, ya que
no son productos prioritarios para las familias. 

El representante de la cámara empresarial en la
zona, Cristian Nahum Ek Castillo, argumentó que
esta situación es derivada del aumento al Impuesto
Especial a Productos y Servicios (IEPS), mismo
que fue aplicado desde el 1 de enero, con una afec-
tación directa a productos como refrescos, cigarros,
pan de caja y gasolinas. “Tan sólo en la Ribera del
Río Hondo, desde diciembre se pudo ver un incre-
mento de hasta el 40% de costos de carne, por ejem-

plificar algunas cosas, pero casi todos los productos
de la canasta básica, han presentado un incremento”,
declaró. De igual manera, el representante de los
comerciantes en la zona rural, al menos el 60% de
comerciantes se han visto seriamente afectados por
la falta de flujo económico que ha causado el in-
cremento constante en productos de la canasta básica
y las imposiciones fiscales recientes, lo que se vuelve
un problema bastante grave para quienes no perciben
un sueldo mayor a ocho mil pesos mensuales.

En este contexto, la gente de la ribera ya se abs-
tiene de comprar cosas que no sean alimentos, de-
jando fuera a negocios de otros giros. “Esto aunado
a los problemas que ha traído la pandemia a los co-
merciantes, pues de un total de 700 en la zona rural,
sobreviven menos de 400”, afirmó Ek Castillo.  Y

concluyó que la preocupación es que no hay subsidios
para los pequeños comercios, y los impuestos siguen
cobrándose sin distinción alguna, aun en medio de
la crisis económica tan aguda y la cuesta de enero. 

PRECIO DEL LIMÓN COMIENZA A BAJAR

Si bien, el precio del limón tuvo un incremento bas-
tante importante durante las primeras semanas del
año, llegándose a cotizar hasta en 50 pesos por ki-
logramo, ahora los comerciantes en el municipio de
José María Morelos, han detectado que el costo por
el insumo de la canasta básica comienza a descender.
La semana pasada el limón llegó a cotizarse hasta
en 600 pesos por caja, pero ahora de manera drástica
se vende a sólo cien pesos, lo que permite a los co-
merciantes ofrecerlo a costos más accesibles para
las familias quintanarroenses. 

Se desploman ventas durante
la primera quincena de enero

- Pronostica Canaco cifras negativas, que alcanzarían hasta el próximo mes

Canaco de la Ribera del Río Hondo informó que 90% de los comerciantes han presentado un desplome en sus ventas.

Los precios de la 
canasta básica se han

disparado, en productos
como azúcar, huevo,

aceite, tortilla, frijoles,
arroz, frutas, verduras

y ahora se informó 
que entrará en vigor 
una nueva alza en el

precio por el consumo
de energía eléctrica, 

lo que vendrá 
a agudizar la crisis.

Por el aumento en precios 
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Chetumal.- Afortunadamente, a pesar de la con-
tingencia sanitaria que ha golpeado muy fuerte-
mente al sector del turismo, desde el segundo se-
mestre del año pasado se comenzaron a presentar
muy buenos números en cuanto a recuperación
de afluencia de viajeros y no sólo en el Aeropuerto
Internacional de Cancún, principal conector de
Quintana Roo con el mundo, sino ahora también
en el de Chetumal. 

De acuerdo con cifras de los operadores del
Aeropuerto Internacional de Chetumal (AIC), este
aeródromo consiguió la tan anhelada reactivación
económica durante la pandemia, con el reporte de
126 mil 885 pasajeros más que los que llegaron
el año anterior. 

Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA),
destacó que durante el año 2021 el AIC cerró con
un total de 279 mil 525 atenciones de pasajeros
nacionales y extranjeros, mientras que en el 2020
fueron únicamente 152 mil 640.

Con estas cifras como referente, se puede ase-
gurar que el repunte fue del 83.12% en las aten-
ciones, es decir, casi el doble en este segundo año
de pandemia, en contraste con el primero en que
prácticamente se paralizaron todas las actividades
para frenar la propagación del nuevo coronavirus. 

Celebraron que durante diciembre del año pa-
sado se tuvo la mejor cifra de toda la pandemia y
período de reactivación económica, con un arribo
de 35 mil 262 pasajeros atendidos en la terminal
aeroportuaria capitalina, dejando una derrama eco-

nómica bastante importante.  Asimismo, las esta-
dísticas revelan que la ruta Chetumal-Miami ayudó
a que las operaciones extranjeras tuvieran un re-
punte, considerando que se habilitó el 1 de diciem-
bre del año pasado, logrando 636 atenciones de
pasajeros extranjeros.

El presidente del Consejo Coordinador Em-
presarial (CCE) de Chetumal, Eloy Stalin Quintal
Jiménez,  argumenta que la reactivación económica
es franca, no obstante “no se debe poner en riesgo
por el descuido de la población en el tema de que
se están dando más contagios de coronavirus a
raíz de que se relajaron los protocolos de seguridad
sanitaria”.   Destacó que mientras más traslados
haya, mayor va a ser el repunte de actividades eco-
nómicas, que favorecen principalmente a los ho-
teles, restaurantes y transporte público, ya que son
los que más requieren los que visitan Chetumal,
pero que no se debe bajo ninguna circunstancia
bajar la guardia frente a la contingencia sanitaria.

Y en ese ultimo sentido, reiteró a la población
en general la importancia sobre el cuidado de la sa-
lud, porque ya se está viendo un repunte de conta-
gios de Covid-19, “es muy importante el uso de cu-
brebocas y gel antibacterial, evitar la aglomeración
de personas y mantener la sana distancia” aseveró. 

CONTINÚAN BUENAS
RESERVACIONES EN CANCÚN

Si bien, la cuarta ola de la pandemia por el Co-
vid-19, está golpeando fuertemente a Quintana
Roo, los hoteleros del norte del estado afirman
que hasta el momento, no muestran una afec-

tación en las reservaciones de sus centros de
hospedaje, pues se mantienen entre 60 a 65%
en lo que va del año. 

El presidente de la Asociación de Hoteles de
Cancún, Puerto Morelos e Isla Mujeres, Roberto
Cintrón Gómez, declaró “los centros de hospedaje
son flexibles y esto permite a los viajeros cambiar
las reservaciones, sin embargo no se ven afectados
ya que pueden suplir las mismas. Lo que estamos
viendo es que algunos viajeros han decidido pos-
tergar su viaje, pero no están cancelando, lo cual
es muy positivo para el sector”.

Agregó que los centros de hospedaje mantienen
las medidas de seguridad sanitaria, mismas que

se han reforzado con el semáforo epidemiológico
en color amarillo, “desde la asociación hacemos
el llamado para que se respeten los aforos, aunque
en algunos casos mantienen un permiso para tener
hasta 20% más de ocupación, pero eso depende
de la Secretaría de Turismo estatal” afirmó. 

Mientras tanto hay que aclarar que las cance-
laciones de vuelos han sido por una situación de
contagio en las tripulaciones, pero que no afectó
a la industria turística, que sigue teniendo más re-
servaciones nuevas y cambios. 

Los hoteles en el caso de Cancún se mantienen
con ocupaciones de hasta 65%, Puerto Morelos a
61.9%, la zona continental de Isla Mujeres 66.5%.

Se rompe récord de viajeros
en el Aeropuerto de Chetumal 
- Cierran 2021 con 126 mil 885 pasajeros más que en el año anterior

Los hoteles en el caso de Cancún se mantienen con ocupaciones de hasta 65%,
Puerto Morelos a 61.9%, la zona continental de Isla Mujeres 66.5%.

De acuerdo con cifras de los operadores del
Aeropuerto Internacional de Chetumal (AIC),
este aeródromo consiguió la tan anhelada

reactivación económica durante la pandemia,
con el reporte de 126 mil 885 pasajeros 

más que los que llegaron el año anterior.

Recuperación franca del turismo

El Aeropuerto Internacional de Chetumal rompe su récord de pasajeros para el
cierre del año pasado.
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Chetumal.- Al menos 75 elementos de la Secretaría
de la Defensa Nacional (Sedena) se han sumado
al arranque del Programa de Labor Social, en el
que se encargarán de ofrecer diversos tipos de apo-
yo a los habitantes de las zonas rurales de los mu-
nicipios de Bacalar y Othón P. Blanco (Chetumal),
principalmente en materia de salud y educación. 

A través de un comunicado, la Sedena informó
que se trata de servicios de atención médica, apli-
cación de vacunas contra Covid-19, reparación de
ropa, albañilería, carpintería, mecánica automotriz,
limpieza, rehabilitación de escuelas, medio am-
biente,  jardinería, registro de armas, información,
reclutamiento de jóvenes para planteles escolares
militares, entre otros.

El General de Brigada Diplomado Estado Ma-
yor, Roberto Pérez Ceja, Comandante de la 34
Zona Militar, encabezó el inicio de esta campaña
y celebró que se pueda refrendar el compromiso
de la Secretaría de Defensa Nacional a favor de
la ciudadanía mexicana.

En el arranque del plan, comentó: “Estas la-
bores van encaminadas para apoyar a las insti-
tuciones de gobierno como de Salud y Educa-
ción, que tienen que brindar servicios a la co-
munidad. En el caso de las escuelas, vamos con
la intención de ayudar para que éstas se encuen-
tren en adecuadas condiciones para cuando se
pueda volver a clases presenciales, y en cuestión
de Salud, llevaremos atención médica y aplica-
ción de vacunas contra el Covid-19 a los habi-
tantes de estas zonas”.

Asimismo, adelantó que llevarán módulos de
atención con servicios como el registro de armas,
tomando en cuenta que, en las zonas rurales, la
gente acostumbra a contar con pistolas, rifles y
carabinas, que son utilizadas para la protección
de sus tierras o para la cacería, de modo que los
invitarán a regular la portación de las mismas. 

Por otro lado, se realizarán actividades como
reparación de viviendas, de ropa, de autos y motos,
así como reforestación, pero para efecto de lo an-
terior, habrá un orden, pues los 75 elementos es-
tarán distribuidos en cinco grupos diferentes, tales
como Atención Médica y Dental, Áreas Comunes,
Área de Módulos, Talleres y Mantenimiento en

General, y Medio Ambiente y Jardinería, con el
fin de abarcar todos los tópicos del programa. 

Las acciones de este programa arrancaron
ésta semana y culminarán el próximo 31 de ene-
ro, para cuando se pretende haber abarcado la
mayor cantidad de poblados. El municipio de
Othón P. Blanco (Chetumal) cuenta con 84 co-
munidades rurales, mientras que en Bacalar exis-
ten 57 poblados con presencia delegacional, que
ascienden a 209 localidades.

CERRADA LA CALLE 8 POR
SOCAVÓN EN COZUMEL

Está por cumplirse un mes de la aparición de un

nuevo socavón en la avenida Rafael E. Melgar en
Cozumel, por lo que la calle ocho permanece ce-
rrada a la circulación sin que se conozca fecha de
reapertura y reparación.

La Comisión de Agua Potable y Alcantarillado
(CAPA), resolvió la fuga de aguas negras que pro-
vocó la aparición del hoyo, sin embargo, no se
han terminado las reparaciones, por lo que em-
presarios restauranteros de la zona pidieron se
apresuren los trabajos de mantenimiento y repa-
ración de la calle 8  fin de que puedan tener un
mejor flujo de comensales. 

Las denuncias refieren que las reparaciones
fueron concluidas y sólo queda el colocar el pa-
vimento sobre el agujero rellenado, pero no hay
fecha para que lo hagan y tan solo en un radio de
una cuadra a la redonda hay cuatro restaurantes
afectados por esta razón.

Hay que recordar que el 28 de diciembre, un
día después de que el piso de la calle 8 con ave-
nida Rafael E. Melgar colapsara, el ayuntamiento
de Cozumel emitió un comunicado en el que ha-
blaba de que en conjunto al Gobierno del Estado
de Quintana Roo se llevarían acabo las repara-
ciones inmediatas “Se brinda atención de manera
inmediata y coordinada al socavón formado en
la avenida Rafael E. Melgar a fin de ofrecer se-
guridad tanto a locales como turistas y para no
dañar la imagen urbana de la principal vialidad
de la Isla”.

No obstante, hasta la mañana del lunes las va-
llas colocadas por personal del ayuntamiento per-
manecían en el sitio “bloqueando” la circulación
a automovilistas.

Programa de Labor Social 

Ejército apoya zonas rurales
del sur, en salud y educación 

- Participan 75 elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional

75 elementos de la Sedena se suman al Programa de Labor Social para apoyar a habitantes de zonas rurales en Bacalar y
Chetumal.

El General de Brigada
Diplomado Estado

Mayor, Roberto Pérez
Ceja, Comandante 

de la 34 Zona Militar,
encabezó el inicio de

esta campaña y celebró
que se pueda refrendar

el compromiso de la
Secretaría de Defensa
Nacional a favor de la
ciudadanía mexicana.

Está por cumplirse un mes de la aparición de un nuevo socavón en la avenida Rafael
E. Melgar, en Cozumel.
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Si de algo podemos tener seguri-
dad los mexicanos es de que Car-
los Joaquín González, goberna-
dor de Quintana Roo, ha sido un
impulsor de las bondades turísti-
cas de su estado y el principal
promotor de ensanchar la llegada
de vuelos internacionales para
reactivar los procesos de la eco-
nomía en favor de los prestado-
res de servicios, quienes a su vez
provocan la movilidad de los ca-
pitales en todos los rincones del
estado. Su experiencia en el ra-
mo ha sido bastante útil a los
propósitos de mantener en alto la
economía de la mayor parte de
los quintanarroenses.

Por lo pronto, el Caribe mexi-
cano ha sido uno de los grandes
sucesos en la Feria Internacional
de Turismo 2022, a la vez que un
escaparate que permitirá avanzar
en la recuperación económica de
los quintanarroenses. El Caribe
mexicano brilló en la Feria Inter-
nacional del Turismo y Carlos Joa-
quín lideró y obtuvo el reconoci-
miento del turismo como el princi-
pal motor de la economía quinta-

narroense y la economía nacional.
Para decirlo más claro, la promo-
ción turística de Quintana Roo per-
mitirá en el futuro cercano seguir
abriendo mercados en todo el
mundo ya que ocupa un lugar cen-
tral en la agenda de su gobierno.

Es importante señalar que des-
pués de la etapa de confinamiento
Carlos Joaquín lideró y obtuvo el
reconocimiento del turismo como
actividad esencial en la entidad y
de vital importancia para conti-
nuar fortaleciendo la economía
nacional. Hasta ahora los destinos
del Caribe sorprendieron a pro-
pios y extraños en la Feria Interna-
cional de Turismo, y ha sido pro-
ducto de un gran esfuerzo guber-
namental para refrendar el lideraz-
go que hasta ahora tiene y mantie-
ne al estado de Quintana Roo co-
mo la joya turística de México.

Los logros alcanzados señalan
que Carlos Joaquín ha liderado
una gran diversidad de acciones
con la finalidad de profundizar los
esfuerzos para la reapertura de los
diversos mercados con que cuenta
Quintana Roo, tanto comerciales

como turísticos, y con la principal
meta de recuperar para los quinta-
narroenses los empleos perdidos
abriendo nuevas oportunidades de
nuevos negocios, intensificando la
promoción turística, y la apertura
de nuevas instalaciones. Al cierre
de 2021 hubo más de 12.5 millo-
nes de visitantes, de los cuales 7.1
millones fueron extranjeros y 5.3
millones de mexicanos.

Esta circunstancia representó
el ochenta por ciento de la recupe-
ración de la actividad turística de
la entidad. Pero quizá lo más im-
portante es que se alcanzó la fina-
lidad de enlazar a Quintana Roo
con más de cien ciudades en el
mundo, lo que representó una ocu-
pación hotelera del 61 por ciento.
Para decirlo más claro, el Aero-
puerto Internacional de Cancún
realizó más de quinientas opera-
ciones diarias, y en ocasiones su-
peraron las seiscientas, lo que ha-
bla del innegable éxito de la estra-
tegia de promoción implementada
por el gobierno estatal.

Hasta ahora, los procesos de
promoción turística han sido exi-

tosos y han generado enormes be-
neficios para todos los quintana-
rroenses. Vamos a los datos duros:
Durante Semana Santa se registró
una afluencia superior a los 665
mil turistas. En la temporada de
verano la cifra fue superior a los
tres millones de turistas, y en in-
vierno se alcanzó la cifra de casi
dos millones de ellos. Sin lugar a
dudas la estrategia de recupera-
ción implementada por el gober-
nador Carlos Joaquín González ha
sido exitosa. De ahí que el propio
Presidente de la República lo
quiera invitar a encabezar la Se-
cretaría de Turismo. Al tiempo.

vladimir.galeana@gmail.com

* Lic. en Derecho por la UNAM. Lic.
en Periodismo por la Carlos Septién.
Conferencista. Experto en Procesos
de Comunicación. Ex presidente de 
la Academia Nacional de Periodistas 
de Radio y Televisión, Miembro 
del Consejo Nacional de Honor 
ANPERT, con 50 años 
de experiencia en diversos 
medios de comunicación.

Promoción turística, en agenda de gobierno

El Caribe mexicano
brilló en la Feria
Internacional del

Turismo 2022, 
en Madrid, y el
gobernador 

Carlos Joaquín
lideró y obtuvo el
reconocimiento 
del turismo como
el principal motor 
de la economía

quintanarroense y la
economía nacional.

Por  Vladimir
Galeana Solórzano*

A TIEMPO..!

El Caribe mexicano, presente en la Feria Internacional de Turismo 2022, en Madrid.
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UNAM analiza regreso a clases presenciales este 31 de enero 
Atenta a la evolución de la pandemia que
en los últimos días entró a una cuarta ola
de contagios de Covid-19 en el país, la
Universidad Nacional Autónoma de Mé-
xico (UNAM) se alista para iniciar su se-
mestre el próximo 31 de enero.

La máxima casa de estudios indicó
que será este lunes 24 de enero, una vez
que se haya evaluado la situación sanitaria
imperante en ese momento, cuando la
UNAM informe a su comunidad sobre las
medidas adicionales que tomará y la mo-
dalidad en la que se reiniciarán las clases.

La UNAM refrendó su convicción
de que volver a las actividades presen-
ciales “es un asunto de la mayor impor-
tancia”, por lo que se espera que éstas
queden plenamente normalizadas en el
semestre por empezar, pero esto siempre
y cuando la evolución de la pandemia
en nuestro país lo permita. 

En un comunicado, la UNAM in-
dicó que con base a los indicadores del
semáforo epidemiológico, entre otros
factores, determinó que las actividades
que ya se encontraban habilitadas de
manera presencial continuarán lleván-
dose a cabo bajo esta modalidad, res-
petando siempre los aforos autorizados
y con las medidas de seguridad esta-
blecidas en sus lineamientos, tales co-
mo el uso del cubrebocas.

A su vez, exhortó al alumnado y al per-
sonal académico y administrativo a que si
presentan síntomas de la enfermedad de
Covid-19 permanezcan en sus casas y atien-
dan las indicaciones de las autoridades.  

La Universidad Nacional Autónoma
de México indicó que continuará atenta
a la evolución de los indicadores y a los
anuncios de las autoridades sanitarias so-
bre la pandemia en México.

Con el registro y verificación de 2 mi-
llones 874 mil 771 firmas, más que la
meta de lo legal, el presidente del Ins-
tituto Nacional Electoral (INE), Loren-
zo Córdova, confirmó que “la Revo-
cación de Mandato va”.

Córdova Vianello destacó que al
corte del lunes 17 de enero las firmas
verificadas rebasaban las 2 millones
758 mil necesarias para impulsar el pro-
ceso de este ejercicio participativo y
que equivalen al 3 por ciento de la lista
nominal.

Informó que como lo mencionó en
conferencia el director ejecutivo del
Registro Federal de Electores, René
Miranda Jaimes, se llevará a cabo una
muestra estadística aleatoria en todo el
país de un estimado de 850 registros.

Además dijo que la Secretaría Eje-
cutiva del INE presentará un informe
al Consejo General con el dictamen de-
finitivo del Registro Federal de Elec-
tores para confirmar que los requisitos
constitucionales para la revocación de
mandato han sido cumplido.

Con ello, Córdova Vianello, indicó

que el Consejo General del INE “apro-
bará y emitirá la convocatoria formal
al proceso de Revocación de Mandato
el próximo 4 de febrero”.

En tanto, el INE continuará con la
verificación de las firmas hasta comple-
tar las 11.1 millones de signas que reci-
bió para impulsar el ejercicio democrá-
tico que se prevé para el 10 de abril.

PANORAMA QUE VIENE

Miranda Jaimes explicó que este miér-
coles se elegirá públicamente la muestra
de 850 registros, repartidos en todo el
país, para buscar a la ciudadanía y en-
cuestarla sobre su participación volun-
taria en este ejercicio, encuesta que se
aplicará a partir del viernes en las 32
entidades a los ciudadanos sorteados. 

Adelantó que el viernes también se-
sionará la comisión del Registro Federal
de Electores para aprobar el informe
que dará pie para que el Consejo Ge-
neral dé una declaratoria de validez de
los registros “y emita la convocatoria
del ejercicio de revocación de mandato
en los términos y con las características

que se definan en los próximos días,
recordemos que hay una solicitud ex-
presa a los mandatos del Tribunal Elec-
toral para que se defina respecto a la
falta de recursos económicos para que
se haga el ejercicio conforme a lo que
la ley establece”. 

El Instituto Nacional Electoral ocu-
pará 6.3 millones extra para ampliar el
contrato de 430 personas eventuales
que están revisando las firmas de re-
vocación de mandato, toda vez que los
consejeros decidieron que para dar “cer-
teza” a los promoventes y ciudadanía
que participó, debían revisarse los 9.7
millones de papeletas entregadas, y no
sólo el equivalente al 3.5% del Listado
Nominal que menciona el reglamento
correspondiente. 

Estos 6.3 millones adicionales, se
suman a 7 millones que el INE ya había
destinado para enero, por lo que, sólo
la validación de firmas, costará 13.3 mi-
llones de pesos, en tiempos en los que
el instituto no cuenta con recursos y es-
pera la respuesta de Hacienda sobre su
petición de mil 738 millones de pesos. 

En medio de la cuarta ola de Covid

Va la consulta de Revocación 
de Mandato: presidente del INE

Validación de 2.8 millones de firmas

Espera la respuesta de Hacienda sobre su petición de mil 738 mdp extras

La UNAM indicó que será el lunes 24 de enero cuando informe a su comunidad sobre las
medidas adicionales que tomará y la modalidad en la que se reiniciarán las clases.

El consejero presidente
Lorenzo Córdova indicó que
el Consejo General del INE

“aprobará y emitirá la
convocatoria formal al proceso
de Revocación de Mandato
el próximo 4 de febrero”.

El dato

Confirma el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, la
validación de 2.8 millones de firmas para consulta sobre
Revocación de Mandato.
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Por vez primera Andrés Manuel
López Obrador camina sobre el fi-
lo de una filosa catana política que
lo podría hundir rápida y definiti-
vamente en el peor de sus desastres.  

De hacia dónde dé los siguientes
pasos respecto no sólo de la perma-
nencia de Ricardo Monreal como lí-
der de Morena en el Senado, sino para
abrir o cerrar el proceso de su suce-
sión, dependerá su azaroso futuro. 

Así se lo dejó en claro el zaca-
tecano, luego de una pretendida ce-
lada pésimamente planeada vía chis-
mes entre la bancada mayoritaria
que trascendieron a redes y corrillos. 

Se buscaba debilitarlo para luego
ir por él en una sorpresiva asamblea
extraordinaria. Al menos así pareció.  

Pero el presidente de la Junta de
Coordinación Política y coordinador
de los morenistas en el Senado va
y viene tres veces por esas experien-
cias y salió de inmediato a advertirle
a quien ordenó el asalto de lo que
estaba en juego. 

Y la advertencia a Palacio y ane-
xas no fue sólo únicamente su re-
afirmación de que él era el coordi-
nador de Morena, ni que sólo había
un grupo y no dos o tres, sino al re-
cordarle a quien debía escucharlo
de todo lo que él había sacado ade-
lante en los pasados 3 años -lo más
importante de la agenda reforma-
dora de AMLO y la 4T-, y de lo que
estaba por aprobarse en esa Cámara
y el resto del Congreso en este 2022. 

Hasta hoy, van una cuarentena de
reformas constitucionales, un cente-
nar de nuevas leyes y normas, igual
cientos de nombramientos por demás
cuestionados y comprometidos para
el asalto y control de instituciones
como la CNDH, Banco de México,
Inegi, Suprema Corte, etc, etc, 

Pero lo que viene es esencial para
AMLO: la reforma eléctrica (que
es más bien energética), la que ubi-
caría a la Guardia Nacional dentro
de la Defensa Nacional y la Electo-
ral, esencial para la operación final
de la sucesión presidencial. 

Y en forma colateral están pen-

diente de trámite otras muchas refor-
mas a leyes, pero sobre todo nuevos
y muy ansiados nombramientos cuya
mayoría requiere de mayoría califi-
cada que ni AMLO ni Morena tienen. 

¿QUÉ PASARÍA? 
Para hacer una prospectiva mínima
se requiere partir de hechos y activos
probados. 

Esta más que confirmado que el
presidente Andrés Manuel López
Obrador no quiere ni aceptaría a
Ricardo Monreal -su más cercano
compañero, aliado y cómplice du-
rante más de 25 años en la construc-
ción de Morena y el proyecto de la
4T, y con una experiencia y trayec-
toria política y de poder similar a la
suya- como su sucesor. 

Igual está visto que Monreal tiene
lo que se requiere para cumplir con
la aspiración válida y viable de ser
ese sucesor lo quiera o no AMLO. 

En un golpe que sólo él entiende,
López Obrador abrió su sucesión
el lunes 5 de julio de 2021, apenas
1 mes después de las elecciones in-
termedias que cambiaron la corre-
lación de fuerzas en el país.   

Al más añejo estilo presidencia-
lista de la época de los 40-50, del
siglo pasado, con Ávila Camacho
o Miguel Alemán, nombró a 5 pros-

pectos y dejó fuera a Monreal. Qui-
zá su intención fue dejar por sentado
que el zacatecano no estaba invitado
y que éste se ajustaría a ese mandato. 

Pero no fue así. Monreal se apun-
tó, se metió y se construyó hasta hoy
como el más viable de los sucesores. 

Eso no lo soporta la arrogancia
de AMLO quien lo ha alejado de
sí. Y ya buscó e intentará quitárselo
de en medio. Quizá piense que si lo
hace ahora tiene 2 años para restau-
rar heridas.  

VA MI PROSPECTIVA
Monreal -que sabía que esto ocu-
rriría-, ha construido una poderosa
y extensa red de operación y apoyo
entre intelectuales, académicos, em-
presarios, financieros e inversionis-
tas, abogados y otros, líderes del
campo y gobernadores y alcaldes.
Su primera línea está en su bancada.  

¿Cuántos se irían con él si hay
rompimiento?  

Los senadores de Morena son
hoy 61:  

● 13 de ellos siempre han estado
en su contra. 

● De los 48 restantes es muy po-
sible que 10 más lo abandonen -per-
sonajes como la ex ministra Olga
Sánchez Cordero y el ex goberna-
dor Jaime Bonilla, quien seguro se

apuntaría para dirigir lo que quedara
de Morena en el Senado-, para dejar
un grupo independiente de 38 o po-
co menos dirigido por el zacatecano. 

Esto dejaría a Monreal como
primera fuerza con unos 38 senado-
res; al PAN como segunda fuerza
con 24; Morena como tercera fuerza
con 23 o menos; PRI como cuarta
y el resto igual que ahora. Una dis-
persión senatorial como nunca se
ha visto. Esto movería toda la es-
tructura de poder: Morena perdería
la presidencia del Senado, la de la
Jucopo y las de muchas comisiones. 

Lo importante es que López
Obrador y Morena no tendrían de-
finitivamente ni mayoría constitu-
cional ni mayoría simple para apro-
bar nada en lo que resta del sexenio.
Así pasen las iniciativas en San Lá-
zaro, se estrellarían en el Senado. 

De ahí la importancia del men-
saje final de Monreal de anteayer:  

“... la transformación impulsada
en los primeros tres años de este go-
bierno está en marcha, a pesar de los
obstáculos que se han tenido que en-
frentar; es necesario consolidarla...
juntos hemos logrado mucho, en po-
co tiempo: durante este cuarto año
de gobierno debemos seguir traba-
jando así, unidos, con intensidad y
sin distracciones, para concluir esta
obra transformadora, sin renunciar
a nuestros ideales y sin renunciar a
que el Senado siga actuando como
un órgano autónomo independiente”. 

YSQ avisado está. 

rvizcainoa@gmail.com/ 
Twitter: @_Vizcaino / 

facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Diplomacia tricolor...

Por Roberto
Vizcaíno

Un golpe a Monreal dejaría a Morena
como 2da o 3ra fuerza en el Senado

Pero el presidente
de la Junta de
Coordinación

Política y
coordinador de los
morenistas en el
Senado va y viene
tres veces por esas
experiencias y salió
de inmediato a
advertirle a quien
ordenó el asalto 
de lo que estaba 

en juego
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Lo idóneo sería que, sin importar
tendencias ideológicas, todos, au-
toridades, partidos, militantes,
población en general, trabajára-
mos con un mismo propósito, sa-
car al país del marasmo en que
se encuentra. 

Sin embargo, no sucede así y
vemos como en la larga perma-
nencia por la democracia llegan
unos y otros para terminar con
lo que sus antecesores constru-
yeron o dejaron como legado.
Pareciera ser que lo importante
es abolir todo, sin importar si es
bueno o malo, solamente por el
simple hecho de que es herencia
del pasado reciente. 

Esta tendencia es reciente,
ya que, en la época de partido
único, como parte de un mo-
nolítico organismo, los Presi-
dentes entrantes no hacían de-
masiado por continuar lo de-
jado como legado, pero tam-
poco se oponían a las decisio-
nes del pasado. 

Las cosas cambiaron cuando
vino la alternancia y con ello los
priistas dejaron el poder absoluto
y llegaron representantes del PAN
y ahora uno más de Morena. 

Entonces vino el choque ideo-
lógico, la reticencia a continuar
con lo dejado por sus antecesores
y remendar nuevamente la Cons-
titución, catalogada como una de
las que más modificaciones su-
fren en el mundo. 

Los enfrentamientos entre los
miembros de los partidos políti-
cos se mantienen como lo coti-
diano, sin que surjan propuestas
concretas que coadyuven sal me-
joramiento de lo que se considera
reprobable. 

En México, la oposición se
desdibujó desde el arrollador
triunfo obtenido por el Movi-
miento Regeneración Nacional,
se enconcharon, les faltaron ar-

gumentos y propuestas que pu-
dieran ser cotejadas entre unos y
otros. 

La falta de una oposición real
ha dado margen para que el par-
tido en el poder jale a algunos de
los opositores a los que convida
para formar parte de su represen-
tación diplomática, lo que encen-
dió los botones de alarma sobre
lo que se les viene en la próxima
elección presidencial. 

Los contundentes triunfos de
Morena en la mayoría de los es-
tados en los que contiende y la
proximidad de otras victorias este
mismo año, provoca encendidas
disputas entre la militancia y di-
rigencia de aquellos personajes
que fueron invitados a la repre-
sentación diplomática. 

No queda claro si los nuevos
diplomáticos serán expulsados
del partido otrora poderoso y
quedarán huérfanos de militancia

o si rechazarán la invitación del
actual gobierno. 

Hasta el momento no se sabe,
aunque se intuye, sobre nuevas
invitaciones para otros miembros
de la oposición para cooperar en
la administración federal actual. 

La política nacional se desen-
vuelve en un marco de confron-
taciones sin sostén, sin diálogo,
sin debate de ideas y si con cierto
odio y rencor que no conduce a
ningún lado. 

Mientras Morena se mantiene
como un partido dominante, sus
otrora poderosos opositores no
saben qué rumbo seguir, más que
aquel de unas frágiles alianzas
electorales, en las se busca sola-
mente el poder por el poder, pero
sin bases de ninguna clase. 

******
Es sumamente común que los
habitantes de ciudades fronte-

rizas del norte de México pro-
curen tener sus vástagos del otro
lado de la frontera, en las ciu-
dades estadounidenses. Lo que
no lo es tanto, es que sea la má-
xima autoridad del estado la que
recurra al mismo método. La
cuestionada gobernadora de Ba-
ja California, Marina del Pilar
Ávila, decidió tener su segundo
hijo en San Diego (total está a
tiro de piedra de Tijuana). La
gobernadora decidió tomarse
unos días para reponerse del fe-
liz suceso de ser la primera go-
bernadora en dar a luz en pleno
ejercicio de gobierno... Miguel
Ángel Osorio Chong, ex secre-
tario de Gobernación y coordi-
nador de los senadores priistas,
consideró como una traición
que militantes de ese partido
acepten formar parte de la di-
plomacia mexicana, a invitación
del Ejecutivo federal.

Políticos sin entendimiento 

Por Ramón 
Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

La falta de una oposición
real ha dado margen
para que el partido 
en el poder jale a
algunos de los
opositores a los 
que convida para 
formar parte de su
representación

diplomática, lo que
encendió los botones de
alarma sobre lo que se
les viene en la próxima
elección presidencial

ramonzurita44@hotmail.com
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San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre
del traidor ha sido causa de que fueses
olvidado de muchos, pero la Iglesia te
honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que
reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,
tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico
divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres
Padrenuestros y Avemarías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas
entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

Puede que un familiar necesite tu apoyo; tal vez, se trata
de que le escuches, simplemente.

Si no tienes pareja y quieres tenerla, puede que hoy te
sonría la fortuna. Felicidades.

Si has dejado alguna factura sin pagar, seguramente hoy
tengas que satisfacer su importe. 

No dejes nada al azar, y si tienes un ratito, dedícate a
resolver tus asuntos. Buena salud.

Controla el dinero, pues aunque tu situación no es del
todo mala, gasta lo menos posible.

Hoy estarás muy inspirado-a, así que tu intuición te guiará
si le prestas atención.

Será un día muy bueno para los contactos amorosos y
para la comunicación en general.

Tendrás ganas de disfrutar de los tuyos, así que seguro
que te apetece hacer algo con ellos.

Tu pareja se sentirá muy unida a ti, y eso te hará caer en
la cuenta de lo que tienes... 

Tus cambios y mayores satisfacciones hoy se darán en el
plano profesional.

Las personas que te rodeen ejercerán su influencia sobre
ti de forma positiva.

No te deprimas y ten paciencia, el amor llamará a tu puerta
cuando menos te lo esperes.

TIP ASTRAL

PECES DORADOS. Los pequeños
peces dorados como mascotas en el
trabajo o el hogar atraen la prospe-
ridad económica.

1947.- Nace en Italia la actriz de origen
yugoslavo Sasha Montenegro, cuyo
nombre verdadero es Alexandra Asi-
movic Popovic. Criada en Argentina,
a los 22 años llega a México, donde
se da a conocer en el cine de ficheras
y protagoniza más de 90 filmes y te-
lenovelas, como “Las vías del amor”.
En 1982 se casa con el expresidente
mexicano José López Portillo.

*** Los beneficios que aporta comer una
naranja entera son mucho mejores que
los del jugo, pues contiene más vitaminas
y mantiene la fibra dietética, nutrientes
que desaparecen cuando bebemos sola-
mente el jugo. 

*** Al exprimir la fruta se pierden
las pectinas, la celulosa y aumentan sus
niveles de azúcar. 

*** Comer la pulpa de la naranja re-
gula los niveles de azúcar en la sangre y
nos permite aprovechar al máximo todos
los nutrientes saludables que contiene.

*** La naranja entera contiene azú-
car, pero se encuentra ligado a la fibra,
la que ayuda a absorberlo lentamente y
no produce picos de insulina. Realmente
si quitamos la pulpa de la fruta, el azúcar
produce un aumento de glucosa, que se
transforma en grasa.

*** Si tienes dudas relacionadas con moda, hogar y belleza, envíanoslas a:
diario_imagen@yahoo.com.mx y al día siguiente publicaremos las respuestas.

La naranja entera es 
más saludable que el jugo
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Solución

Sopa de letras: Los músicos

AFINADO

AGUDOS

BAJO

BARITONO

CANCION

CANTANTE

CONTRALTO

DESAFINAR

DIAPASON

DISONANCIA

ESCALAS

GRAVES

MUSICA

MUSICO

OIDOFINO

SONIDOS

SOPRANO

TENER

TENOR

TRIPLE

TONADA

¿Sabías que en un día como hoy...?
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Tras fracturarse el brazo, Xa-
vier López “Chabelo” recibe
muestras de cariño. “Tengo
manita, no tengo manita…
efectivamente me fracture un
brazo, nada grave, ya en recu-
peración y enyesado por las
próximas semanas ¡gracias
por preocuparse!”, escribió
“Chabelo en su cuenta de
Twitter, tras sufrir una caída.

Entre los mensajes de
apoyo también se encontraron

algunos comentarios sobre su
“inmortalidad” como “Recu-
pérese pronto, estimado Eter-
nal” y “Cuate usted no muere,
usted es inmortal”.

El próximo 17 de febrero
cumplirá 87 años de edad. 

Durante más de 48 años
el programa En Familia con
Chabelo se emitió en televi-
sión abierta de manera casi
ininterrumpida, logrando ha-
cer historia, pues logró man-

tenerse vigente desde 1967
hasta el 2015 y cada vez au-
mentando más su número de
espectadores, pues todos que-
rían entretenerse con tan me-
morable espectáculo.

Gracias a este programa,
Chabelo ha tenido varios re-
conocimientos entre los cuales
destacan dos Récord Guiness:
el primero por la mayor tra-
yectoria como conductor in-
fantil durante 44 años y el se-
gundo por el mayor tiempo
haciendo un solo personaje
(Chabelo por 53 años). Cabe
señalar que Xavier López de-
butó en el programa Carrusel
Musical, donde le colocaron
su conocido apodo y a partir
de ahí participó en más de 30
películas, cuatro telenovelas
y 10 programas.

A pesar de todos los me-
mes, el mismo “Chabelo”
ha reconocido que se ha en-
frentado a la muerte más de
una vez.

Actualmente, Xavier Ló-
pez vive con su esposa en una
de sus casas ubicadas en la
Ciudad de México y otra en
Acapulco.

Pocos saben que él en re-
alidad estudió medicina, y nun-
ca fue su sueño ser presentador
de televisión, pero sin querer,
se convirtió en una de las fi-
guras públicas más queridas
de la televisión mexicana.

Ejerció su carrera por cua-
tro años pero después decidió
incursionar en el mundo de
la actuación tras una invita-
ción que le hicieron.

“Kannazuki no Miko - la Sa-
cerdotisa de Octubre” se ba-
sa en un cómic (manga) de
2004, y se convirtió en un
estandarte en algunos países,
pero hasta este año, fue de-
fendido con orgullo en La-
tinoamérica mediante el lan-
zamiento de su versión do-
blada al español.

“Me encanta que una
gran cantidad de chicas han
seguido muy de cerca este
proyecto, y muchas de ellas
me han contactado compar-
tiendo su júbilo por este do-
blaje, pues se sienten iden-
tificadas con esta historia”,
nos compartió Ana Lobo,
quien dio voz a Himeko, una
de las protagonistas. En este
momento todavía hay pocas
series dobladas con esta te-
mática y estamos seguros
que es solamente el comien-
zo. Además, el hecho de
que haya sido rankeada por
encima de otras grandes se-
ries de estreno este verano,

habla muy bien del público
latinoamericano.

“Poder contrastar las
formas en que culturas to-
can estos temas y conflictos
no sólo abre nuevas pers-
pectivas, sino que miem-
bros de distintas comuni-
dades se sienten al fin re-
presentados de una forma
totalmente natural, en un
drama animado”, opinó
Luz María Martínez, Coor-
dinadora de Anime Onegai.
Agregó además que, “La
intención de la animación
no es la inclusión forzada,
como sucede en algunas
obras estadounidenses, sino
que es una realidad total y
completamente normal pa-

ra los personajes involucra-
dos. Nos da mucho gusto
además que esta misma se-
mana estrenamos también
“Desperté y era una chica”,
video manga que aborda
una situación cómica de
manera fantástica”. 

“Kannazuki no Miko - la
Sacerdotisa de Octubre” con
las voces de Ana Lobo y
Analiz Sánchez, se encuen-
tra disponible con doblaje
en español latinoamericano
en AnimeOnegai.com,
mientras que la versión do-
blada de “Desperté y era una
chica” se estrenará en la mis-
ma plataforma el día 20 de
enero con la participación
de Alicia Vélez.

La animación japonesa se pronuncia
en favor de la comunidad LGBT+

El próximo 17 de febrero cunplirá 87 años de edad

*** Desde el inicio de la pandemia vive por temporadas 

en la CDMX y Acapulco, junto a su esposa

“Chabelo” recibe
muestras de cariño tras
una caída que le causó

fractura en el brazo

“Kannazuki no Miko” fue originalmente producida en 2004, pero los usuarios rankearon

su versión doblada al español como el mejor anime del verano de 2021.

A pesar de todos los memes por su “inmortalidad”, el mismo

“Chabelo” ha reconocido que se ha enfrentado a la muerte

más de una vez.

*** Por primera vez un anime con protagonistas 
lesbianas es doblado al español

Esta semana se estrenó también 
el doblaje de un manga en video, 
donde el protagonista despierta 
una mañana siendo una mujer.  

El programa ‘En Familia’, conducido 
por Chabelo, dejó de transmitirse en 2015 

tras 48 años de trayectoria, dejando 
un legado inquebrantable que colocó 
al presentador como uno de los más 

queridos de todo el público de México, pues
fueron casi 5 décadas de éxitos para Televisa.
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